

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية
وزارة التعليم العالي والبحث العلمي
جامعة صالح بوبنيدر- قسنطينة 3-



كلية علوم الاعلام والاتصال والسمعي البصري

القسم: سمعي بصري

الرقم التسلسلي:.....

الرمز:.....

مذكرة مكملة لنيل شهادة الماستر في علوم الإعلام والاتصال

الاهتمام الإعلامي بجائحة كورونا في المواقع الإخبارية الجزائرية

دراسة وصفية تحليلية لموقع وكالة الأنباء الجزائرية نموذجا

إشراف الأستاذة:

وشفون سارة

إعداد الطالبة:

بوالجدري ياسمين

السنة الجامعية: 2021/2020

المخلص:

تعالج هذه الدراسة قضية الإعلام العلمي بشكل عام، فتركز على الاهتمام بالأخبار العلمية المتعلقة بجائحة كورونا على المواقع الإخبارية الالكترونية وتحديدًا موقع وكالة الأنباء الجزائرية، حيث حاولنا من خلالها تحليل وشرح التغيرات التي طرأت على اهتمام الموقع بهذه القضية، وذلك باعتماد المنهج الوصفي التحليلي، عبر تحليل محتوى عينة مكونة من 136 موضوعا علميا ذا صلة بفيروس كوفيد 19، وتم نشره خلال الفترة الممتدة بين 1 جانفي و31 ديسمبر 2020.

وتوصلت الدراسة إلى أن الاهتمام الإعلامي مرّ على مراحل ذروة وفتور متتابة، يحكمها مدى اهتمام الجمهور بالمواضيع المنشورة، وأحيانا ظهور قضايا علمية جديدة متصلة بكورونا أيضا، كما لاحظنا التركيز على الخبر أكثر من الأنواع الصحفية الأخرى، وكذلك على البعد الوطني ثم الدولي، مع الحرص على محاورة مصادر علمية متخصصة وإلقاء الضوء أكثر على موضوع الوقاية، مقابل شبه غياب لمعالجة التدايعات النفسية الناجمة عن فيروس كوفيد 19.

الكلمات المفتاحية: المواقع الإخبارية الالكترونية، الإعلام العلمي، كورونا، الاهتمام الإعلامي.

Abstract

This study deals in general with the topic of scientific journalism, with a focus on the interest in scientific news related to the Corona virus pandemic on the news websites, most importantly, the Algerian News Agency website, through which we tried to analyze and explain the variables that occurred in the site's interest in this topic. We adopted the descriptive analytical approach, by analyzing the content of a sample of 136 scientific topics related to COVID-19, published between January 1 and December 31, 2020.

The study concluded that media interest has gone through successive periods of peak and tepidity, which are related to the public's interest in published topics, and on new scientific issues related to Corona virus as well. We noticed a focus on news more than the other journalistic styles, as well as a focus on the national and then international news, with keenness to interviewing specialized scientific sources, and shedding more light on prevention. On the other hand, there was a lack of attention on the psychological repercussions caused by the Covid 19 virus.

Keywords: News websites, scientific journalism, Corona virus, media interest.

الفهرس

شكر و عرفان

إهداء

الملخص

10مقدمة
12الفصل الأول: الإطار المنهجي
131- تحديد إشكالية الدراسة وتساؤلاتها
131-1 المشكلة
152-1 تساؤلات الدراسة
163-1 أسباب اختيار الموضوع
164-1 أهداف الدراسة
175-1 أهمية موضوع الدراسة
172- التراث النظري للدراسة
171-2 منظور الدراسة
182-1-1 نظرية ترتيب الأولويات
212-1-2 نظرية دورة الاهتمام بالقضايا
303-1-2 أوجه الاستفادة من النظريتين
302-2 مفاهيم الدراسة
333-2 الدراسات السابقة
373- الإجراءات المنهجية للدراسة
371-3 مجالات الدراسة
372-3 منهج الدراسة ونوعها
383-3 مجتمع البحث وعينته
424-3 أدوات الدراسة
45الفصل الثاني: المواقع الإخبارية و كالات الأنباء في ظل الإعلام العلمي
471- المواقع الإخبارية الالكترونية
471-1 القائم بالاتصال في المواقع الإخبارية الالكترونية

48	2-1 جمهور المواقع الإخبارية الالكترونية
49	3-1 تحرير المواقع الالكترونية الإخبارية
50	4-1 تصميم المواقع الالكترونية الإخبارية
56	2- وكالات الأنباء و وكالة الأنباء الجزائرية
56	1-2 وكالات الأنباء (مفهومها، أقسامها و مهامها)
58	2-2 وكالة الأنباء الجزائرية
61	2-3 دور وكالات الأنباء في ظهور الصحافة المتخصصة
62	3- الإعلام العلمي
62	1-3 مفهوم الإعلام العلمي
64	2-3 نشأة وتطور الإعلام العلمي
65	3-3 الإعلام الصحي
66	4-3 أهداف الإعلام العلمي
68	5-3 جمهور الصحافة العلمية
68	6-3 الإعلام العلمي في العالم العربي
70	7-3 الإعلام العلمي في الجزائر
71	الفصل الثالث: تحليل محتوى العينة ومناقشة النتائج
73	1- عرض وتحليل البيانات العامة
76	2- عرض و تحليل البيانات المتعلقة بفئات الشكل
80	3- عرض و تحليل البيانات المتعلقة بفئات المضمون
87	4- النتائج التفصيلية للدراسة
88	5- النتائج العامة للدراسة في ضوء تساؤلاتها وفرضياتها
90	6- النتائج العامة للدراسة في ضوء منظور الدراسة
90	7- النتائج العامة للدراسة في ضوء الدراسات السابقة
91	9- آفاق الدراسة
92	المراجع
96	الملاحق